



América Latina y el Caribe: ALBA ¿una nueva forma de integración regional?

**Josette Altmann (editora) con
la colaboración de José Briceño Ruiz,
Antonio Romero, José Pérez,
Eugenio Espinosa***

Por: Sadcidi Zerpa**

La noción de integración regional en América Latina se conoció y gestó durante el proceso de independencia, en este periodo frases como, “*América toda existe como nación*” “*Somos una República de Naciones*”, “*Se convoca una Confederación de Naciones*” exhibió generalidades que dieron origen a la tímida integración regional latinoamericana. Luego de esta época desde 1960 hasta la actualidad (2011), muchos han sido los análisis sobre integración latinoamericana que describen un proceso limitado debido a la preeminencia del tema económico-comercial, escaso compromiso intergubernamental para construir normas supranacionales, poca atención al tema social - pobreza y exclusión-, las asimetrías entre países miembros de los acuerdos que merecieron trato especial y diferenciado.

En este contexto se plantea la investigación que se presenta con una pregunta general: ALBA ¿una nueva forma de integración regional?, cuyo objetivo general es explicar con una visión amplia y plural la iniciativa de integración; asimismo, sus objetivos específicos

* Buenos Aires, Ed. Teseo, FLACSO, Fundación Carolina; Oirla, 2011.

** Investigadora adscrita al Centro de Investigación Agroalimentarias, CIAAL e investigadora novel del Grupo Gestión de la Incertidumbre, GEIN; ambos grupos de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, FACES de la Universidad de Los Andes. E- mail smzerpa@ula.ve.

son: 1) analizar el ALBA como proceso de integración, señalando sus principales logros y limitaciones, 2) explicar la alianza político-ideológica que condiciona la participación de nuevos países dentro de este esquema, 3) analizar los retos a los que se enfrenta América Latina y el Caribe con esta alianza, 4) analizar los impactos de la crisis financiera mundial en Latinoamérica y los países miembros del ALBA, y 5) sugerir las perspectivas teóricas del proceso de integración regional, comparando este esquema de integración con el ALCA (Área de Libre Comercio de las Américas).

El libro está estructurado en cinco capítulos producto de trabajos individuales presentados por diferentes autores, cuya edición ha estado a cargo de Jossette Altamann Borbón. Luego de la presentación e introducción general se muestra un primer trabajo titulado “*El ALBA como propuesta de integración Regional*” de José Briceño Ruiz, que define al ALBA como un proceso de integración que sufrió múltiples transformaciones durante 2001- 2004. Este último año en el que señala al ALBA, más que como una alternativa al ALCA, como una nueva forma de integración dirigida a la transformación de la sociedad latinoamericana, más justa, solidaria y participativa, menos mercantil, que admite al comercio como un componente del proceso vinculado al desarrollo cooperativo entre los países miembros.

Asimismo, señala y define los mecanismos de alianza y promoción estratégica del comercio tales como las empresas y proyectos Grannacionales, el banco del ALBA y, la creación del Sucre (moneda). Finalmente, señala los logros y límites de la alianza regional, y el desafío que sugiere la “solidaridad financiera” con Petrocaribe. Estos últimos temas muestran como el proceso de integración ALBA presenta problemas como: 1) no poseer un marco teórico de referencia que lo defina y explique, 2) Venezuela como líder o *paymaster* basado en la utilización de la renta, y 3) la falta de compatibilidad del ALBA con la participación de sus países miembros en otros esquemas de integración. La conclusión señala que la alianza se enfrenta a una compleja realidad que plantea interrogantes de sustentabilidad.

Un segundo trabajo titulado “*Nuevos escenarios de integración regional: el ALBA*” de Jossette Altamann Boltón, señala al ALBA como una antítesis del consenso de Washington, cuya definición condiciona la permanencia y nueva adhesión de países en el acuerdo. Explica concluyendo, cómo la presencia de los países miembros del ALBA en otros acuerdos no compatibles con éste, condicionan la sustentabilidad del acuerdo en el tiempo.

Un tercer trabajo titulado “*La integración y cooperación en América Latina y el Caribe y la emergencia de nuevos espacios de integración: El ALBA – TCP*” de Antonio Romero, describe los desafíos y límites de los procesos tradicionales de integración latinoamericana que han dado paso al ALBA. Define al ALBA como un acuerdo de cooperación en áreas estratégicas en las que destacan: educación, salud, comercio justo, alimentación, transporte, comunicaciones, minería, industria, energía, monetaria y financiera. Analiza los retos de consolidación del acuerdo, ventajas y límites, al tiempo de sopesar el lugar de las ventajas, la cooperación y complementariedad entre los países miembros. Menciona la heterogeneidad entre los signatarios como la principal limitante.

Otro trabajo, presentado por José Pérez titulado “*ALBA: Entre los impactos de la crisis y la justicia de las metas*” muestra -muy a pesar de los logros en el tema social por medio de la cooperación y solidaridad en los países del ALBA- los efectos de la crisis en el comportamiento de las economías de países signatarios que experimentaron la desaceleración del crecimiento del PIB, puesto de manifiesto en la caída de las exportaciones de rubros tales como petróleo, minerales, gas natural, soja, mariscos, tabaco, ron y níquel, así como de las remesas y el flujo del turismo. De igual forma, señala a manera de conclusión, que el ALBA debe aceptar el reto de buscar un equilibrio entre la competitividad y el desarrollo humano de los pueblos, ya que la crisis es una oportunidad para pensar en nuevos caminos y estrategias de desarrollo.

Finalmente, encontramos el artículo titulado “*El ALBA: Teoría y práctica de la integración regional*” desarrollado por Eugenio Espinosa. El autor comienza desarrollando las perspectivas teóricas de la integración regional, definiéndolas bajo el enfoque de las

ciencias políticas y la sociología, así como del análisis económico de la integración regional en sus diversas ramas: teoría neoclásica, la teoría estructuralista keynesiana y la teoría de la integración regional de la CEPAL. Culmina con la explicación acerca del ALBA, definiéndolo como un proceso de integración regional basado en principios de cooperación, complementariedad y solidaridad, que respeta la soberanía y beneficio mutuo. Señala, al igual que los demás autores del libro, las áreas de interés para el ALBA. Además, completa los factores determinantes del acuerdo descrito en tres elementos: 1) la crisis del neoliberalismo y el fracaso del ALCA, 2) el nuevo mapa político de la región con la presencia de gobiernos de izquierda, y 3) el alza de los precios de los hidrocarburos. Concluye con la comparación entre el ALBA y ALCA, del que desprende la conclusión acerca de la existencia de una mayor participación del Estado en la dinámica de negociaciones y estrategias para el primer esquema de integración, en comparación a un esquema de libre mercado y de mayor participación de los actores privados, en el caso del ALCA.